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编者按：全球 IT 市场，

目前竞争激烈。多位专业

人 士 坦 言 未 来 的 PC 市 场

只 能 容 纳 3 家 PC 电 脑 厂

家，IT 业 的 巨 头 都 在 抢 占

市场份额。诸神之战，硝烟

弥漫，而通过并购实现规模

扩张已经成为惯用手段。

在惠普、戴尔连连出手

后，大陆对岸的宏 也通过

并购坐上了全球第三大 PC

厂商的交椅。这对于联想

来 说，形 势 不 容 乐 观 。 在

并 购 IBM PC 业 务 沉 寂 多

年 后，联 想 在 今 年 再 出 大

手笔，与日本的 NEC、德国

的 Medion“ 联姻”，为打开

日 本 市 场 、欧 洲 市 场 铺

路。加上之前的 IBM，目前

联想呈现给世人的是描画

的“世界蓝图”。

盘点联想收购之路：

步步为营 谋划布局全球战略
回想近年全球 IT 市场，诸神之战，硝烟弥漫，通过并购实现规

模 扩 张 成 为 惯 用 手 段 。 去 年 ，惠 普 连 番 收 购 Fortify、Stratavia、

ArcSight，竞得 3Par，今年年初收购 Palm 进军移动市场。宏 与方

正也在去年采取“嵌入式”合作，IT 系统完成对接。联想几度“伸

脚”，却均受到干扰，如再不果断采取行动，恐形势不利。在这种

复杂情况下，联想东连西进，大力布局国际战略。近日，联想再度

出手收购德国电子厂商 Medion。联系此前的 IBM PC 收购案、与

NEC 成立合资公司，目前，在美国市场、日本市场和欧洲市场都能

看到联想“插足”的痕迹。纵观联想的海外并购,可谓步步为营,系

统地布局全球战略。

2005 年 5 月 1 日，联想正式宣布收购 IBM 的 PC 业

务。在当时，这个被称之为“蛇吞象”的举动引起了世

界上 IT 企业、传统商界、学界等各界的极大重视。

对外经贸大学经济学教授袁力认为，这次并购，联

想看重的是 IBM 在美国市场的占有率，转而希望通过

收购 IBM PC 业务占领 IBM 原有的美国市场份额，并

且，利用 IBM 的全球销售渠道和高级管理人才，帮助联

想走向世界。观念的转变首当其冲，在保留原 IBM 的

Thinkpad 等高端品脾原有的产品设计和广告宣传的同

时 ，联 想 结 合 国 际 化 的 产 品 组 合 和 市 场 布 局 为

“Lenovo”品牌注入了一系列全新的品牌元素，从而迅

速确立了新联想的国际化形象，完成了从本土公司到

国际化企业的转变。尤其是对于当时在世界上还是籍

籍无名的联想来说，吃掉 IBM 的这头大象，为其品牌也

做了不少的宣传。而这给那些谋求传统的以市场换技

术，以同内换国际的本土厂商，一个很好的启示。

虽然联想志在走向国际，但是这个战略只取得了

有限的成功，直到 2009 年，市场还认为这是一个失败的

案例。收购 IBM 后，联想出现巨额亏损，被媒体形容为

到了“悬崖边上”。曾经是全球第三大 PC 公司的联想，

收购 IBM PC 后，滑落到第四位，而宏 却跃居第三。

有分析评论，当时的联想高层或许低估了并购所需的

时间和精力，尤其是处理中美如此大的文化差异。IDC

在新加坡的 PC 分析师布赖恩·马表示，惠普和宏 在前

进时，所有时间都花在整合业务和发展品牌，市场竞争

在于抓住机会，但联想却忙于应付内部的挑战。

联想高层因此重组，CEO 阿梅里奥离职，杨元庆

出任 CEO，柳传志出任董事局主席，“杨柳配”再次掌

控联想。新一届的联想高层把并购之后的文化磨合

放到了首位，不同国度，不同企业之间的员工怎么能

够在一起配合工作成为需重要解决的问题。

通过长久的磨合以及调整，联想从泥淖中走了出

来。管理层调整之后的第一年，联想成功扭亏为盈、

第二年利润大幅增长，并且在欧美市场开始大幅盈

利、在新兴市场也进入盈利状态。柳传志说：“我觉得

这才是我们并购成功的根本。衡量一个企业并购成

功与否的时候，不要特别在意他前几年走怎样艰辛的

路，而是今后会不会长远地一直好下去。”

财报显示，2010 至 2011 财年，联想个人电脑销量

同比增幅为 28%，大大超过同期整体行业 7.4% 的增

幅。柳传志表示：“历经 6 年努力，Think 品牌的产品成

为了盈利的主打产品，完全符合当年并购 IBM 的 PC

的初衷，现在我们可以自豪地肯定地说，这次大规模

的并购是成功的”。

打出国际牌的联想，以全球增长最快的中国市场

做为后院，成为了最具有竞争力的对手，戴尔、惠普和

宏 的 阻 击 对 象 。 2007 年 ，联 想 计 划 在 欧 洲 收 购

Packard Bell，宏 横刀夺爱。2007 年 8 月，宏 宣布以

7.1 亿美元在美国收购 Gateway，通过收购 Gateway，宏

也完成了对 Packard Bell、eMachines 两大电脑品牌的

收购。2008 年，柳传志剑指南美，准备收购巴西最大

的电脑企业，却遭到惠普、戴尔的强势阻击。

由于受到竞争对手的阻击，并购 IBM PC 业务之

后的 6 年，联想在海外并购之路历尽坎坷，市场份额也

落在惠普、戴尔和宏 之后，跌出全球 PC 厂商前三

甲。这不是柳传志想要的结果：联想要重返前三，联

想需要突围。

今年年初，联想终于迎来了继 IBM 之后的并购 ，

出手与日本 NEC 联姻。根据联想与 NEC 的合作协

议，联想和 NEC 将成立 NEC 联想日本集团，并构建名

为联想 NEC 控股 B.V.的新公司，该公司在荷兰注册。

联想将持有新合资公司 51%的股份，而 NEC 则持有

49%。联想集团 CEO 杨元庆介绍说，联想会支付给

NEC1.75 亿美元。这个代价换回来的是 NEC 所有的

PC 业务。对于这次并购，杨元庆在接受媒体采访时显

得很激动，他认为，收购 NEC，联想将重回全球 PC 市

场前三。

而这，对联想而言至关重要。南开大学计算机技术

应用专业博士丁昱表示，未来的 PC 产业，是一个依靠规

模制胜的产业，全球只有 3 家甚至更少的 PC 厂商可以很

好地活下去，不能进入前三，则有被行业淘汰的危险。“而

联想收购 NEC提升排名，十分关键”。丁昱谈道。

与收购 IBM 不同的是，这次与 NEC 合作，联想可

谓是直起腰杆儿说话，官方说法是优化整合，通俗讲

无非就是互帮互助。据了解，NEC 是日本最大的个人

电脑公司，拥有日本市场 18%的份额。“日本市场相对

封闭，大企业品牌都很难打进去，与 NEC 这样在日本

当地具有较高声望和市场占有率的大集团合作，无疑

是联想拓展日本市场乃至全球市场的有效途径。”联

想内部人士表示。

除了在日本市场的占有率，NEC 的技术也是联想

看重的重要因素。据介绍，目前虽然移动互联业务在

IT 行业做得风生水起，但是 PC 业务仍然是联想的主

要阵地。随着中国 PC 业务在全球国际地位的提高，

每次的强强联合，无疑都会提高企业品牌知名度和影

响力。随着宏 等品牌的日渐发力，联想也意识到地

位的岌岌可危和技术上的缺陷，从 NEC 身上可汲取优

势，也可摒除高成本劣势。

然而在成立合资公司不久，日本爆发了大地震，

袁力表示，这场地震对于联想与 NEC 的合作影响比较

大，估计要等到市场震后回暖时，合资公司才能做出

应对市场的战略调整。但是目前来看，基于在全球其

他地方的战略部署，联想还是有能力抵抗这场灾难带

来的影响。对于双方未来前景，袁力认为，如果震后

回暖的速度很快，就不会拖延联想的全球步伐。

无论如何，这毕竟是联想通过自身努力摸索出的

一条品牌扩张之路。对方有的是技术，联想有的是资

源，“拿来主义”这次可以用，借对方本土影响力和研发

优势开辟当地市场份额，也不失为一个走向国际的有效

途径。

在与日本 NEC 联姻后不久，近日联想又传出了收

购德国 Medion 的消息。联想以 2.31 亿欧元（约合 3.4

亿美元）收购德国消费电子厂商 Medion36.7%的股份，

并计划至少收购后者 75%以上的股份。据了解，德国

Medion 公司是在个人电脑、多媒体产品、移动通信服

务及消费电子领域领先的企业，在欧洲市场拥有强大

的销售、服务和零售能力。此次收购完成后，双方将

共同拥有德国个人电脑市场超过 14%的份额，以及西

欧个人电脑市场约 7.5%的份额。据悉，德国是欧洲最

大的个人电脑市场，此次收购完成后，联想将成为德

国的第三大电脑厂商。

但是在外界看来，联想如此大手笔的收购，的确

有些“奢侈”，但是袁力表示，此次收购完成之后，会为

联想打开欧洲市场的大门，能够较为迅速地拓展欧洲

市场，而且被收购的企业有自己的生产、技术和渠道

优势，这些都为联想扎根欧洲做好了铺垫。资深 IT 分

析师曲晓东也认为，联想收购 Medion 是对欧洲渠道资

源的一种整合。近年来，联想逐渐在新兴市场站稳脚

跟，而在欧洲市场，联想的主要竞争对手是宏 ，这几

年，受金融危机以及苹果高端产品上市的冲击，原本

在欧洲市场份额高于联想的宏 在盈利方面打了败

仗，这为联想带来了翻身的机会。“作为欧洲最大的 PC

市场，德国的战略意义非常重要。Medion 在欧洲有几

千家渠道资源，一旦收购成功，联想可借助 Medion 将

全线产品扎根到欧洲，将逐渐扩大其市场占有率。”曲

晓东称。

但是也有业内人士质疑，称 Medion 在德国是廉价

品牌，这并不能为联想的国际化道路提供良好支持，

还有人认为，联想此举是在一味地追求市场占有率。

对此，丁昱认为，联想此次收购看上的是 Medion

的移动互联业务，而这会让联想受益良多。德国电子

厂商 Medion 除去在传统的电子消费品市场具有优势，

电信业务也是其强项，并购 Medion 能壮大联想的移动

互联业务能力，可以使联想加速进入全球市场。可以

说，联想买 Medion 股份，目的便是买品牌与消费市场

份额。据了解，Medion 在西欧为数百万客户提供无线

数据业务服务，将对联想在西欧的业务起到不小的帮

助。从全球 PC 市场来看，移动互联网的到来给传统

PC 厂商带来了巨大的挑战，也提供了机遇，PC 行业正

在进入新一轮格局调整期。联想如能把握机遇，有望

在年内夺得全球 PC 市场第二的宝座。

自去年以来，扭亏成功的联想除在 PC 市场实现

了增速第一外，最吸引人眼球的莫过于联想实施的移

动互联网战略，推出的各类紧随潮流的智能产品。目

前，联想的移动互联战略正逐渐明晰。今年 1 月，联想

成立了移动互联和数字家庭业务集团，主要负责以传

统手机、智能手机、平板电脑和智能电视等为代表的

家庭数字业务。一向擅长在逆境中破冰的联想高级

副总裁、原产品集团总裁刘军出任新集团总裁。

此次收购德国 Medion，也有为移动互联产品铺

路的考量。丁昱认为，随着联想在欧洲地区业务水

平的提高，不仅会增加挑战宏 的砝码，而且还可以

借助欧洲这个成熟市场，为自己的个人消费类品牌

进行市场铺垫。

收购 IBM：

打进美国市场 变身国际品牌

收购 NEC：

开拓日本市场 增强 PC话语权

收购 Medion：

借力欧洲市场 进军移动互联新领域
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从联想的并购布局来看，虽然并购

的道路走得是跌跌撞撞，但是我们还是可以清晰

地看到联想的思路。从单一市场到多个市场、从

走向国际到回归个人消费、从传统业务到创新领

域。每一步的并购都是为公司的大发展打基础。

与联想选择同样道路的企业，目前，在中国已经

呈现“井喷”趋势。例如TCL并购法国汤姆逊和阿

尔卡特；中国石油天然气集团公司成功收购PK石油

公司；温州民企中国飞雕电器集团收购意大利老牌

企业ELIOS等等。但遗憾的是，中国企业跨国兼并

的效果并没有想象的那么好。而其中一个首要原因

就是缺乏明确的海外并购战略。
其实，企业之所以选择跨国并购原因无非

三点。一要品牌效应或销售渠道，拓展国外市场；

二要优质资产或绕开贸易壁垒；三是要实现多元

编后语：

化经营。但是从目

前中国的并购案例来看，由于受到自身资金实力的

制约，他们大多数并购的是国外经营业绩不佳甚至

要亏损倒闭的企业。全球咨询业的代表人物罗兰·

贝格直言,中国企业跨国并购的失败，多数是因为机

会导向，而非战略导向。很多企业想要抓住“买便

宜货”的机会，但却忽视了购买的价值。因此，想要

“走出去”的中国企业，必定要先了解即将被收购的

企业是否符合企业的长远发展战略，还要考虑被收

购企业能否为公司下一步发展做出贡献。

柳传志曾经说过这么一段话，让笔者印象

深刻：中国企业海外并购需要慎重，弄清楚到底

想并购的是什么。计划清晰、目的明确，这样

的并购才会让公司如虎添翼，而非画蛇添足。


